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“La mano debe seguir la inspiración 
del intelecto”.

José Martí

Por María Delys Cruz Palenzuela

La Revolución Cubana inició 
hace 150 años, cuando el 10 
de octubre de 1868 se alzaron 
los orientales, encabezados por 
Carlos Manuel de Céspedes en 
La Demajagua. El 4 de noviembre 
lo hicieron los camagüeyanos, 
en Las Clavellinas, y el 6 de 
febrero del siguiente año, los 
villareños.

Fueron Céspedes e Ignacio 
Agramonte los principales 
representantes de las con- 
cepciones democráticas e 
independentistas, con tal fuerza 
y originalidad, que impulsaron 
la evolución posterior del 
pensamiento revolucionario 
cubano. Máximo Gómez, 
dominicano ejemplo de 
internacionalismo, y Antonio 
Maceo, quien ganó el apelativo 
de Titán de Bronce por la 
bravura desde los primeros 
días de combate, son hombres 
relevantes del proceso redentor, 
como muchos otros.

Aciertos y contradicciones, 
momentos de unidad y de 
disparidad conforman nuestra 

historia, sobre todo, porque 
no siempre hubo similitud de 
criterios en torno a cómo dirigir 
la Revolución. Y mientras en 
el centro y oriente se peleaba 
heroicamente, en Matanzas, La 
Habana y Pinar del Río, con los 
mayores ingenios de Cuba, los 
grandes propietarios de tierras 
y de esclavos se mantuvieron al 
lado del poder colonial.

Llegado el año 1878, el 
Gobierno español, consciente 

de su incapacidad para derrotar 
a los insurrectos, comenzó a 
maniobrar con promesas que 
poco a poco fructificaron luego 
de un decenio de luchas, hasta 
que el 10 de febrero un grupo de 
jefes revolucionarios accedió a 
pactar la paz sin independencia 
y sin abolición de la esclavitud 
en El Zanjón.

El 15 de marzo siguiente 
Maceo protagoniza la más 
sobresaliente página de 

intransigencia con su Protesta 
de Baraguá, hasta que no tiene 
otra alternativa que  ir al exilio. 

Tras la denominada Guerra 
Chiquita, entre el 24 de agosto 
de 1879 y el 3 de diciembre 
de 1880, con alzamientos en 
territorios de Oriente y Las 
Villas, bajo el liderazgo de 
Calixto García, vivimos la Tregua 
Fecunda. Entonces, Martí nos 
fundó el Partido Revolucionario 
Cubano para unirnos en la 
lucha Necesaria; la misma que 
no triunfó en 1898 ni en 1901, 
pero no dejó de pelearse en 
los brazos de Varona, Villena, 
Guiteras, Roa, Mella… Fidel.

La que hoy se pelea a diario 
y se levanta en sus mejores 
hijos luego de los embates de 
un huracán suelo adentro o de 
un terremoto en tierras lejanas, 
la que se hace desde las aulas 
donde se forja un obrero o un 
científico, la que se reconstruye 
a pesar de todas las pruebas.

Nuestra Revolución, la de 
Céspedes, que es la misma 
de Fidel, llega a sus 150 años. 
Desde estas páginas, cada 
sábado de octubre mostraremos 
la rebeldía que nos singulariza, 
los aportes a esa contienda 
desde la camagüeyanidad que 
sigue dando guerra.

La única Revolución que defendemos

El Complejo Camagüey Ciudad 
de la cadena Cubanacán amplía 
sus estrategias para incrementar 
el número de turistas nacionales 
y extranjeros, con el objetivo de 
posicionarse como una plaza 
fuerte en esta especialidad en 
el país.

A partir de los valores 
patrimoniales de la urbe, los 
recintos hoteleros de la marca E 
ofrecen prestaciones con altos 
estándares de confort, trato 
personalizado y excelencia de 
los servicios. Hasta la fecha han 
recibido a 11 756 turistas.

Tras un crecimiento notable 
entre el 2016 y 2017 de  visitantes 
estadounidenses, las sanciones 
unilaterales del Gobierno de 
Estados Unidos para impedir 
la entrada de turistas a Cuba 
afectaron las proyecciones del 
sector para el actual calendario.

“Nos vimos en la necesidad 

de buscar diversas alternativas 
para no perder ingresos. 
Apostamos más por el turismo 
nacional, al que atraemos con 
nuevos paquetes, y extendimos 
nuestro alcance a países 
como Alemania, Francia e 
Italia, los cuales duplicaron 
la cifra de vacacionistas con 
respecto a etapas anteriores”, 
explicó Leonor Sabido Bonito, 
especialista comercial del 
complejo.

En el 2019 los directivos del 
sector prevén un crecimiento 
de clientes europeos en un 
10 %, basado en las reservas 
realizadas hasta la fecha y las 
estrategias de comercialización 
con importantes turoperadores. 
Con la apertura del Hotel San 
Juan de Dios en el calendario 
venidero, esperan contar con 
más de 100 habitaciones en 
total.

Camagüey tiene seis Hoteles 
E, cinco con categoría de 
Excelencia, todos ubicados 
en inmuebles de alto valor, 
aditivo para quienes buscan 
el contacto con la otrora Villa 

de Santa María del Puerto del 
Príncipe.

• Lisyén Halles Ravelo
• Foto: Leandro Pérez Pérez

Se renueva turismo de ciudad

en casa

Pág. 6

Preocupaciones

Págs. 3 y 4 

Maraguán en la cima
Pág. 5

La Feria Agropecuaria 
acogerá la triangular 
Camagüey-Ciego de Ávila-
Las Tunas del 9 al 16 de 
este mes. Con apertura 
desde las 10:00 a.m., 
dos horarios de rodeo 
a las 3:30 p.m. y a las 
9:00 p.m. serán parte 
de los atractivos de la 
jornada, que también 
incluye exposición de 
ganado menor y mayor, y 
ofertas gastronómicas. 

La familia grande de la 
prensa camagüeyana 
celebra la declaración de 
Radio Florida, por segundo 
año consecutivo, como 
Colectivo Distinguido 
Nacional del Sindicato de la 
Cultura. Enhorabuena para 
los colegas.
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Por Zoila Pérez Navarro

Ahmed Oseguera Hernández es especialista 
de Ciencia y Tecnología en el Citma, y Laura 
Natalia Rivera Delgado, profesora en la Uni-

versidad de Ciencias Médicas. Mas, desde el 13 de 
agosto último, comparten oficina. 

Los dos, psicólogos, pertenecen al equipo de 22 
personas que procesa las propuestas  camagüeya-
nas al Proyecto de Constitución. Junto a ellos hay 
juristas, informáticos, economistas, investigadores… 
ahora unidos por la enorme responsabilidad.

“Desde los municipios nos llega un modelo donde 
ya se incluyeron todas las modificaciones, adiciones, 
eliminaciones o dudas que se propusieron en los es-
pacios de consulta popular —explica la muchacha. 
Allí las toman directamente de las actas, las clasifican 
y las ingresan, organizadas además por párrafos.

“Aquí se trabaja por dúos. Nos corresponde revisar 
en la tabla cada planteamiento y verificar que corres-
ponda al párrafo que se señala. No eliminamos nada, 
el fin siempre es que cuando se envíe al equipo na-
cional, la información esté bien clara”. 

“En el procesamiento lo más complicado han sido 
las adiciones. A veces cuesta ubicarlas, sobre todo si 
la idea está incompleta”, añade Ahmed, quien lidera 
a los analistas.

A sus 25 años, Laura acumula la sensatez y la res-
ponsabilidad que demanda su función. Habla del 
futuro que construimos, juntos, los cubanos; de la 
esencia popular de este momento histórico y de las 
lecciones que ha sumado: “Como psicóloga también 
crezco en esta misión, hoy conozco mejor a los ca-
magüeyanos. Mi preparación integral será superior 
porque tengo a mi lado profes de gran valía en sus 
especialidades”.

Ahmed confirma que la oficina ha sido un espacio 
de debate, de aprendizaje constante, y sobre todo, 
de compromiso: “No se dan pasos en falso, todo se 
colegia y se pregunta para que ninguna de nuestras 
enmiendas cambie lo que se quiso decir. Por supues-
to que tenemos nuestras opiniones, mas al trabajar 
somos muy objetivos. Cada sugerencia es la visión 
de un ciudadano y merece estar”.

De las propuestas a la 
Carta Magna

En una oficina cercana, otro equipo también acumula horas 
de desvelo para garantizar el éxito de la Reforma. Son 15 
personas, aunque por sus responsabilidades no siempre 
están todos.

Tampoco laboraban juntos, hay representantes de orga-
nizaciones de masa y especialistas de distintas ramas y or-
ganismos. Están al tanto de que se celebren en tiempo las 
reuniones planificadas, y que en todas haya personas listas 
para guiar la consulta y aclarar dudas a la población. 

Una de las movilizadas en ese departamento es Natalia 
Caro Rodríguez, asesora jurídica del Banco Popular de Aho-
rro, donde preside la delegación de base de la Unión de 
Juristas. No parece estar fuera de su espacio cotidiano. Ha 
estudiado muchísimo sobre constituciones, tanto cubanas 
como extranjeras, y sabe casi de memoria el Proyecto.

“Previo al 13 de agosto impartí seminarios a dirigentes de 
municipios y dúos que actualmente dirigen las asambleas. 
Luego a personal de la radio en la provincia, que solicitó pre-
paración para la cobertura periodística. 

“Ahora somos convocados a algunos espacios, y si hace 
falta, aclaramos conceptos, ideas… pero ninguna voz es 
para callar a nadie. Formamos parte de un proceso único 
en la historia constitucional cubana, pues ni para el proyecto 
de 1975-1976 se concibió la consulta tan amplia que hoy 
da participación a millones en la construcción de la Carta 
Magna.

“Aquí registramos cómo va el cronograma de discusiones, 
cuál tuvo que suspenderse, y corregimos horario u otro de-
talle en caso de que notemos que es preciso un ajuste para 
lo que resta. Se trabaja con ética, conciencia y extraordinaria 
responsabilidad. Eso distingue a todos los grupos que in-
tervienen de alguna manera. Por eso saldrá bien, empeños 
sobran”, asegura.

El 16 de noviembre, cuando hayan ocurrido todas las reu-
niones previstas en la provincia, Natalia retomará sus ruti-
nas, como Ahmed, Laura, sus compañeros, los que realizan 
funciones similares en otros niveles… Desde sus habituales 
puestos de labor, añorarán esos equipos que tan bien en-
granaron, seguirán pendientes de este momento y guarda-
rán para siempre la certeza de haber sido eslabones de una 
etapa definitoria para los cubanos, que solo cerrará cuando 
Cuba rubrique, en mayoría, esa Constitución de la que ellos 
ya se sienten dueños.

1
Se elabora el acta durante las consultas popu-

lares en centros laborales y docentes y barrios.
• Todo lo que se plantee es tomado en el acta.

Cada propuesta (de modificación, eliminación, 
adición o duda) es anotada, incluso si se repite.

• El dúo que conduce la reunión verifica que
todo lo planteado conste en el acta y la firma. 

2

Los equipos de procesamiento organizan las 
propuestas.

• Los grupos municipales extraen todas las
propuestas y las ingresan al modelo, clasificadas 
por párrafos y tipo (de modificación, eliminación, 
adición o duda).

• Los grupos provinciales y luego el nacional
revisan los modelos elaborados en los municipios 
y ayudan a que cada propuesta se entienda clara-
mente, tenga redacción y ortografía adecuadas y 
esté ubicada en el artículo correspondiente.

3
Se entrega a la comisión encargada de la 

Reforma Constitucional, el informe de las pro-
puestas de la población, para reelaborar el  do-
cumento.

4
La Asamblea Nacional del Poder Popular dis-

cute el nuevo Proyecto de Constitución y lo so-
mete a aprobación.

5
El Consejo de Estado convoca a referendo a 

través de la Gaceta Oficial y designa a la Co-
misión Electoral Nacional.

6
Mediante el voto directo y secreto, el pueblo 

decide en referendo si respaldar o no la pro-
puesta de Carta Magna.

7 Si se aprueba, por mayoría, se proclama la 
nueva Constitución de la República de Cuba.

ARTÍCULO 92 
El ciudadano cubano tiene derecho a participar en la 

conformación, ejercicio y control del poder del Estado:
a) estar inscripto en el registro electoral;
b) proponer y nominar candidatos;
c) elegir y ser elegido;
d) participar en elecciones, plebiscitos, referendos,

consultas populares y otras formas de participación 
democrática;

e) pronunciarse sobre la rendición de cuenta que le
presentan los elegidos;

f) revocar el mandato de los elegidos;
g) ejercer la iniciativa legislativa y de reforma de la

Constitución;
h) desempeñar funciones y cargos públicos, y
i) estar informado de la gestión de los órganos y au-

toridades del Estado.

Participación y decisión siempre
ARTÍCULO 195

La Asamblea Municipal del Poder Popular, a los efectos de 
garantizar los derechos de petición y de participación ciuda-
dana:

a) convoca a consulta popular asuntos de interés local;
b) vela por la correcta atención a las solicitudes, plantea-

mientos, quejas y denuncias que se reciban de la población; 
c) garantiza el derecho de la población del municipio a pro-

ponerle el análisis de temas de su competencia;
d) vela porque se mantenga un adecuado nivel de informa-

ción a la población sobre las decisiones de interés general 
que se adoptan por los órganos del Poder Popular;

e) analiza, a petición de los ciudadanos, los acuerdos y
disposiciones propias o de autoridades municipales subordi-
nadas, por estimar aquellos que lesionan sus intereses, tanto 
individuales como colectivos.

Fuente: Proyecto de Constitución
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Información

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
redaccionadelante@enet.co.cu

CARAMBA, QUÉ PENA, nos escriben 
los integrantes del Grupo Folklórico Ca-
magua para señalar que hace más de un 
año fueron evaluados por el Centro de 
la Música y aún no se ha hecho efectivo. 
Añaden que luego de varias actividades 
durante el pasado junio, como parte del 
San Juan camagüeyano, no se les ha 
remunerado el salario correspondiente a 
esas actuaciones. El grupo artístico nos 
recuerda, con sobrada razón, que bailan 
con amor, abnegación y entrega, colo-
cando en alto el nombre de Cuba y el de 
nuestra provincia en varios festivales de 
Europa, por lo que merecen respeto por 
parte del Centro de la Música. 

“YA EN OTRAS ocasiones hemos res-
pondido sobre este tema a esa misma 
sección del periódico Adelante, expli-
cando que una de las medidas de aho-
rro indicada en el país, e implementada 
en la provincia de Camagüey en aras 
de enfrentar la situación de la reducción 
de portadores energéticos y no afectar 
al sector residencial, es precisamente 
limitar el consumo de energía eléctrica 
por concepto de alumbrado público”, 
nos señala el ingeniero Pedro Delgado 
López, director general de la Empresa 
Eléctrica Camagüey, en respuesta a la 
queja sobre la falta de iluminación en 
la calle Verges, entre San Martín y San 
José. Añade el titular que se encuentran 
apagadas una considerable cantidad de 
las 21 607 luminarias existentes, tarea 
que ha permitido cumplir el plan asig-
nado sin afectaciones del servicio a la 
población. 

LA DIRECCIÓN DE establecimientos 
penitenciarios del Minint convoca a per-
sonas de ambos sexos que deseen ini-

ciar su formación como profesionales en 
ese sistema, a optar por un curso de 
educación penal. El mismo tiene una 
duración de cinco meses y medio, e 
incluye un estipendio de 480.00 pesos 
en moneda nacional. Entre los requi-
sitos deben tener entre 18 y 35 años, 
noveno grado de escolaridad y estar 
apto física y mentalmente. Al concluir 
los estudios, los aprobados serán as-
cendidos al grado de suboficial, con 
un salario que podría ser de hasta 940 
pesos, en dependencia de la unidad 
donde se le ubique.

A CONFESIÓN DE partes, relevo de 
pruebas. Nos lo dice la Empresa de 
Acueducto y Alcantarillado Camagüey, 
al dar respuesta a una queja publicada 
en nuestra sección sobre cierta obstruc-
ción del alcantarillado en la línea central 
de la calle Esteban Varona, entre Rosario 
y Palma, afirmando que es cierto que el 
caso está reportado en la oficina, pero 
este no se había resuelto por problemas 
en la Dirección de la UEB; sin embargo, 

como ya se cuenta con nuevos ejecuti-
vos, el problema pudo resolverse. ¿Qué 
les parece? No se trata ni de falta de 
equipos ni de embrollo burocrático, sino 
por deficiencias internas del organismo. 
¡Se ve cada cosas!

VECINOS DE ALTAGRACIA, todos a 
una, nos dicen que a pesar del alto nú-
mero de trabajadores y estudiantes que 
día por día deben viajar a la ciudad de 
Camagüey (en realidad ya esa comuni-
dad forma parte de la capital de la pro-
vincia) el transporte de pasajeros no se 
encuentra bien diseñado para dar el ser-
vicio en el momento oportuno. Dicen que 
en numerosas oportunidades se ha so-
licitado un apoyo en los “horarios pico” 
para contar con una guagua de 5:30 a 
5:45 a.m., pues la asignada sale en el ho-
rario de 6:40 a.m., por lo que la llegada a 
la urbe se produce tarde, con las natura-
les complicaciones para quienes deben 
estar temprano en sus aulas y centros de 
trabajo.

CAMAGÜEY, SÁBADO 6 DE OCTUBRE DEL 2018

Desde hace unos días no son escuchados, como de 
costumbre, los pregones madrugadores y nocturnos: pan 
suave, pan fresco.

Ante la intermitencia en la oferta y la escasez de harina 
Adelante buscó de primera mano las causas del desabas-
tecimiento y las posibles variantes de solución.

En el caso de la Empresa Provincial Alimentaria, la re-
ducción de la cobertura del producto en almacén empezó 
desde el 24 de septiembre, en correspondencia con una 
notificación del Ministerio de la Industria Alimentaria, dirigi-
da al Gobierno y a la entidad de subordinación en Cama-
güey. El motivo principal responde a dificultades tecnoló-
gicas y de capacidad productiva de la Empresa Molinera 
de Cienfuegos, proveedora de la materia prima de toda la 
región central del país hasta el territorio agramontino.

Al disponer solo de 46,6 toneladas de harina, quedó 
como única opción asegurar la entrega diaria del pan nor-
mado de 80 gramos por consumidor, con afectación al 
consumo social.

La gestión realizada con la Unión Nacional de la Harina 
posibilitó un incremento hasta llegar a 53,8 toneladas para 
la producción de pan de 40 y 50 gramos, efectivas desde 
el lunes de esta semana, con destino a hospitales y otras ins-
tituciones, y la consiguiente suspensión de la venta liberada, 
porque el consumo planificado del territorio es de 79,9.

Según información ofrecida por Nodier Pérez Ríos y 
José Moré Gutiérrez, directores adjunto y de producción, 
respectivamente, la merma en la recepción de harina afec-
ta, además, la elaboración de dulces y de galletas. Hasta 
este minuto no se avizora una solución a corto plazo que 
asegure la materia prima para el abastecimiento estable 
de las 115 panaderías de esta empresa.

A los problemas objetivos con la planta molinera de la 
Perla del Sur y con el trigo importado, se unen dificultades 
en la transportación del producto hasta el centro de carga 
en Camagüey, con una demora no menor a las 72 horas 
en el recorrido, lo que complejiza la situación.

La producción y distribución de la Cadena del Pan, en-
cargada de elaborar el producto que se comercializa libe-

rado en sus canchas y llega a los barrios a través de “men-
sajeros” voceadores, es mucho más difícil, de acuerdo 
con lo informado por Karel Hernández Bueno, su director.

Hasta el miércoles llevaban más de 72 horas sin prestar-
le servicio a la población, protegiendo el programa de la 
merienda escolar, mientras en la tarde de ese día opera-
ban en la descarga de la mitad de una casilla del ferroca-
rril, de 30 toneladas, autorizadas por la Unión Molinera.

El jueves, en horas de la tarde, en nuevo contacto con 
Karel aseguró que con ese monto se mantenía la estrate-
gia, en primer lugar, de proteger la merienda escolar por 
un período de siete días, hasta el próximo martes; mien-
tras a partir del viernes en la tarde disminuiría la produc-
ción de los de corteza dura y suave hasta alcanzar pocas 
fábricas la elaboración de esos surtidos el sábado.

En el momento de elaborar la información ayer se ha-
llaban en tránsito hacia Camagüey tres casillas con una 
cobertura calculada para 3,9 días, explicó la fuente.

•Enrique Atiénzar Rivero

•Foto: Leandro Pérez Pérez

Como parte de las acciones por el aniversario 
505 de la fundación de la Villa de Santa María del 
Puerto del Príncipe, la Oficina del Historiador de la 
Ciudad de Camagüey (OHCC) planifica el levanta-
miento de tres inmuebles en la calle Francisquito, 
entre Avellaneda y Jesús María, que mejorarán la 
visualidad del entorno citadino y brindarán diver-
sos servicios a la población. 

Según el especialista principal de inversiones 
de la institución, José Díaz Marrero, la ejecución 
de las obras complementará las intervenciones 
que se realizan en el Parque Temático y en las ofi-
cinas del Ferrocarril, a las que todavía les restan 
la terminación de enchapes y la pintura a algunos 
locales en la primera planta, mientras que la se-
gunda está casi completada.

“En la esquina de Francisquito y Avellaneda esta-
rá situada una fábrica de helados con un área para 
la venta del producto, la heladería San Clemente, 
y contiguo a ese establecimiento se levantará la 
tienda-cafetería La Gran Vía. Ambos espacios se-
rán operados por la corporación Cimex”, dijo Díaz 
Marrero. 

Por la marcada necesidad de devolverles la 
vida a inmuebles afectados por el tiempo y el 
abandono, el funcionario agregó que en el sitio 
que antes perteneciera a la empresa de Comer-
cio, en esa conocida arteria, se construirá un 
complejo gastronómico con una panadería-piz-
zería, una carnicería, una fábrica de quesos y un 
puesto destinado al expendio de ese lácteo.

Además de las obras ubicadas en el eje de 
Francisquito, “la Oficina” trabaja en la rehabili-
tación de la escuela especial Héroes del Monca-
da, sita en Martí entre San Pablo y República. Al 
respecto, el inversionista de la OHCC refirió: “En 
un primer momento transformamos la fachada e 
hicimos ajustes estructurales al interior del lugar 
para construir cuatro aulas, la subdirección y la 
dirección. Para la segunda fase se trabajó en el 
patio, los baños y nos quedan elementos como 
la carpintería y el comedor”.

Ventiladores, televisores y mobiliarios entrega-
dos por el Gobierno Provincial y la Oficina del His-
toriador, ofrecen mayor comodidad a docentes y 
alumnos de esa institución, además de las bonda-
des estéticas que favorecen el rostro de la ciudad, 
apuntó José Díaz.

• Yang Fernández Madruga

La realidad del pan Proyectan 
nuevas obras 
constructivas

Los plenos de los comités municipales del Partido en 
Minas, Nuevitas y Esmeralda aprobaron las propuestas 
de nuevos primeros secretarios.

En Minas fue promovido a esa responsabilidad el com-
pañero Yohán Balón Gómez, miembro profesional del 
Buró Ejecutivo que atendía la actividad agroalimentaria, 
en sustitución de Irey Vigoa Abstengo.

Este último compañero fue aprobado por el pleno del 
Comité Municipal de Nuevitas como primer secretario en 
ese territorio, responsabilidad de la cual se acordó liberar 

a Jorge Enrique Sutil Sarabia para ocupar otras responsa-
bilidades en la organización.

El pleno del Partido en Esmeralda aprobó la promo-
ción de la compañera Yovanna Vázquez Figueredo, 
miembro profesional del Buró Ejecutivo que atendía la 
actividad agroalimentaria, consumo y servicio, al cargo 
de primera secretaria, en sustitución de Danally Her-
nández Segundo, a quien le serán asignadas otras res-
ponsabilidades.

Movimientos de cuadros

Las colas frente a las panaderías se hacen más frecuentes ante la 
inestabilidad de las ventas.
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Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Irma, el huracán, golpeó duro. Su embesti-
da se ensañó sobre un fondo habitacional 
dañado por el paso del tiempo. Un año des-

pués, las heridas son visibles y el camino a la 
recuperación total parece estar plagado de 
retos.

Desde un principio, fueron las Zonas de De-
fensa (ZD) las encargadas de la evaluación 
de daños, de conjunto con otros factores, 
entre los que se incluyen, por supuesto, los 
consejos populares.

PARA LLEGAR AL TECHO SE 
NECESITA…

Las fichas técnicas son y siguen siendo la 
columna vertebral en la entrega de recursos 
a los damnificados, entre quienes se cuentan 
las personas que, con distintas cuantificacio-
nes, acceden a los subsidios de hasta 85 000 
pesos.

Después de vencer el siempre complicado 
mecanismo de otorgamiento, viene una par-
te que indiscutiblemente es la manzana de 
la discordia: la compra de los recursos en 
los puntos de venta, hacia donde se dirige el 
implicado, cuando la mesa de trámite en su 
consejo popular le informa que puede adqui-
rir materiales.

En el radicado en la Plaza Joaquín de 
Agüero, o de Méndez, no pocos problemas 
se han suscitado por incorrectas orientacio-
nes. Ello, en su momento, provocó malestar, 
que se agrava con el desabastecimiento en 
varios renglones.

Es imposible que pueda darse una buena 
atención a la población allí, cuando al lugar 
concurren varias ZD (1, 7, 8, 9, 18, y 23), algo 
que no sucede en los restantes que tienen 
mayor holgura y posibilidades de atender 
más casos. Yordani Cabrera Carrazana, su 
administrador, manifiesta que las relaciones 
con los consejos populares son las adecua-
das, y que las oficinas de trámites le hacen 
llegar, por mediación del técnico de la Vivien-
da, las listas de los comprometidos con la 
compra del día.

No obstante, casi antes de llegar al punto, 
es habitual encontrar personas proponiendo 
los más diversos materiales de construcción, 
incluido el acero que, por cierto, llevaba más 
de dos meses sin haber en los inventarios de 
ese lugar. ¿Curioso?

Empero, Teresa Acosta, de 65 años, de la 
circunscripción No. 74, del consejo popular 
Buenos Aires-Bellavista, relataba que ante la 
demora para comprar por inexistencia, “hice 
gestiones personales para que me prestaran 
los materiales con el compromiso de devol-
verlos apenas los recibiera y ya ve, solo me 
quedan detalles”.

María Dodier, presidenta de dicho consejo 
popular, estima que “tiene que haber mayor 
comunicación entre los comercializadores y 
el consejo popular, a vías de que las oficinas 
de trámites hagan un mejor trabajo con el 

apoyo de los delega-
dos y los factores de 
la comunidad”.

Para Verónica Harris, 
presidenta del con-
sejo popular Edén-
Juruquey, “el flujo de 
información punto-
consejo no es bueno, 
y además, se debería 
hacer una distribución 
equitativa, de forma tal 
que todos los concu-
rrentes tengan acceso 
a materiales de esca-
sa presencia o de alta 
demanda”. 

El día de nuestra vi-
sita, sorpresiva por cierto, alguien dijo: “hoy 
estamos como nunca, hay casi de todo”.

En el sitio de comercialización radicado en 
Cerámica Roja fue la otra cara de la moneda. 
Yoan Infante Cutiño, el administrador, refirió: 
“llevamos más de 15 días sin áridos, y el ce-
mento P-250 no ha entrado, eso perjudica a 
varias personas. Llevan cuatro meses espe-
rando por ese indispensable elemento”.

La realidad lo muestra: casi todo está va-
cío. En sus afueras nadie esperaba. Infante 
se quejó del desabastecimiento, y de que 
algunos proveedores próximos no puedan 
hacerle tiro directo. Refiere que mantiene es-
trechas relaciones con las ZD 2, 9 y 10. No 
tiene asignadas ni vigas ni plaquetas, y por si 
fuera poco, carece de juegos de baño, mar-
quetería y hasta cable eléctrico, del que “este 
año no hemos recibido ni un metro”.

Las incongruencias son visibles. En Pérez 
Pino, el administrador, Onelkis González, sur-
te a tres ZD: 16 (Previsora), 17 (Agramonte-Si-
moni) y 22 (Modelo-Imán), tiene concebido un 
sistema de trabajo que permite tres rotaciones 
a la semana; sin embargo, las cubiertas (zinc 
y fibro) han sido intermitentes, y la carpintería 
el déficit más crítico, por cierto, un fenóme-
no nacional. En ninguno de estos casos hay 
pesas de comprobación para el saco de ce-
mento P-250 a granel.

La presidenta del consejo popular La Es-
peranza, Zaida Agüero (ZD 4) mostraba su 
disgusto porque no poseen locales con la su-
ficiente capacidad para almacenar los bienes 
dispuestos para el pueblo. “Incluso, dijo, hay 
un silo para cemento sin explotar, en lugar de 
estar en función de esta tarea”.

Miguel García Fransuá, diputado y pre-
sidente del consejo popular Modelo-Imán, 
remarcó las buenas relaciones con su área 
comercializadora, donde se realizan traba-
jos necesarios para darle mejor presencia y 
seguridad a la instalación. Las condiciones 
para atender a la población no son las mejo-
res; las personas de distintos grupos etarios 
permanecen de pie a la espera de su turno, 
algo apreciable en todos los sitios. Allí, los en-
trevistados manifestaron saber de antemano 
lo que podían comprar, aunque dijeron que 
la disponibilidad no siempre es variada para 
avanzar constructivamente en sus hogares. 

CUENTAS CLARAS… AGILIZAN EL 
TECHO

¿Hay seguimiento a los recursos que salen 
de los puntos de venta? ¿Cumplen las oficinas 
de trámites sus funciones adecuadamente? 
¿Por dónde se “fugan” los recursos que son 
utilizados por inescrupulosos para su reventa 
a precios de “bolsa negra”?

Muchas interrogantes se destapan al calor 
de los análisis sobre la entrega de bienes 
constructivos a los afectados por Irma; no 
obstante, los problemas persisten, no se es-

clarecen las dudas, y los planes de medidas, 
si los hay, duermen quizás en una gaveta.

Un nuevo recontrol se organiza, liderado 
por las principales autoridades de la provin-
cia, encaminado a detectar insuficiencias, 
faltantes, desvíos, a asesorar en las cuatro 
estructuras de control: documentación, ci-
mentación, estructura y terminación.

Lamentablemente, manifestó Luis Sisto 
Mora, vicepresidente del órgano de la Admi-
nistración Provincial, en los puntos no existe 
claridad a la hora de direccionar los recursos 
en función de las distintas etapas, y en ello 
revisten cardinal importancia el técnico de la 
Vivienda, y el control y fiscalización de los de-
legados y sus comisiones de trabajo.

Se cita como ejemplo el cemento: no es po-
sible que en algunas áreas de la ciudad ese 
renglón falte, cuando en otras el inventario es 
alto. Hay falta de perspectiva, de una clara 
estrategia de Comercio para mover recursos 
e ir concluyendo subsidios.

El municipio de Camagüey sufrió tras el 
paso de Irma 14 972 afectaciones, y de ellas 
solo se han solucionado 5 063. La vía estatal 
reporta 3 396 soluciones, de las 20 083 logra-
das en todo el territorio agramontino. 

En Sierra de Cubitas (86 subsidios), la co-
lega Dayanis Dutil Preval, de la emisora de 
esa localidad, enumera como logros la pro-
ducción de baldosas, bloques y persianas 
de fibrocemento en Sola e Imías. En tanto los 
pobladores de este último reclaman acerca 
de las dificultades para acceder al punto de 
venta en la cabecera municipal, y sugieren 
acercar los áridos a una ubicación más cer-
cana. Los problemas con los abastecimien-
tos se centran en áridos, persianas, cemento, 
puertas, entre otros.

GOTERAS EN EL TECHO
Camagüey tiene en el programa de vivien-

da una asignatura con ecuaciones comple-
jas, una “hoja de ruta” que reclama devoción 
absoluta por las respuestas a la población. 
La actual marcha requiere desenfundar me-
jores variantes, poner el intelecto en aras de 
convertir este proceso en un logro más y no 
provocar molestias y reclamos constantes.

La automatización, por ejemplo, pudiera 
desempeñar un rol decisivo para eliminar 
las improvisaciones, costosas casi siempre, 
pues se tendría una mejor identificación de 
cada caso, y de qué le falta para concluir.

Entretanto podrían empezar por mejorar 
las condiciones de los puntos, darles orga-
nización y hacer una redistribución hacia 
lugares que suelen llamar “ocasionales” 
cuando se requiere abrir más para evitar los 
abarrotamientos de personas, como ocurre 
en el situado en Plaza de Méndez. Pero el 
saco de problemas aún no se cierra. No po-
cos quedan sueltos, y hacia ellos continuará 
Adelante. 

El largo trecho al techo 

Un chequeo integral a los 
programas relacionados 
con el transporte realizó 

a la provincia de Camagüey el 
titular del ramo, Adel Yzquier-
do Rodríguez, junto a espe-
cialistas de los ministerios de 
Industrias y de la Agricultura.

En relación con el transporte 
público, Yzquierdo Rodríguez 
informó que entre las accio-
nes para lograr sostenibilidad 
en tal sentido está acercar el 
aseguramiento técnico hasta 
los municipios para agilizar las 
reparaciones y mantenimien-
tos de los equipos y, por tanto, 
optimizar el servicio.

Especial atención recibió la 
transportación de los univer-
sitarios de otros territorios que 
cursan estudios en Camagüey 
—704 alumnos de 13 provin-
cias— y se acordó crear un 
punto de venta de la agencia 
Viajero en la Universidad don-
de, con 72 horas de anticipa-
ción, los jóvenes podrán ad-
quirir sus boletos.

Otro tema analizado fue el 
transporte escolar, que pre-
senta déficits y tiene una re-
percusión directa en el ase-
guramiento de la cobertura 
docente en municipios como 
Jimaguayú, Najasa y Cama-
güey, a partir del necesario 
movimiento de 1 200 docen-
tes, a lo que se suma el tras-
lado de niños de la Educación 
Especial.

Sobre este particular se 
anunció la entrada de una do-
cena de ómnibus y a la vez se 
recomendó la reparación de 
viales en zonas rurales, con 
el apoyo de entidades de la 
Agricultura y del dinero que 
aporta la contribución terri-
torial del uno por ciento a los 
municipios.

La comisión ministerial tam-
bién estuvo en el Puerto de 
Nuevitas, en Florida y en otras 
entidades de la ciudad de Ca-
magüey, como Motocentro, el 
Centro de Carga y Descarga de 
la Unión de Ferrocarriles, y en la 
Empresa Integral de Servicios 
Automotores (EISA).

Tras estos intercambios que-
daron recomendaciones: erra-
dicar deficiencias organizativas 
y técnicas detectadas, funda-
mentalmente en dependen-
cias de Ferrocarriles; concluir 
el mejoramiento del salón de 
lista de espera en la terminal 
de Ómnibus Nacionales; no 
perder de vista al ganado ma-
yor suelto en la vía; enfrentar 
la presencia de taxistas ilega-
les en la piquera de TaxiCuba 
en el aeropuerto y aprove-
char de un modo más eficaz 
a los inspectores estatales de 
Transporte.

•Yamylé Fernández Rodríguez 
(Asamblea Provincial del Poder 

Popular Camagüey) 

Mirada 
integral al 
transporte 
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• Por los resultados productivos de la Unidad Empresarial de Base Maraguán y el empeño de su gente, 
merecieron la sede provincial de las actividades por el Día del Trabajador Agropecuario este 3 de octubre

Por Yurislenia Pardo Ortega
Fotos: Leandro Pérez Pérez

La Unidad Empresarial de 
Base (UEB) Maraguán, antes 
empresa ganadera con igual 

nombre, muestra esa mezcla de 
experiencia y juventud propia 
de quienes llegan a las cuatro 
décadas. La UEB, que se con-
vertirá en cuarentona en ene-
ro del 2020, ha vivido el último 
quinquenio una etapa intensa de 
transformaciones.

Con 253 trabajadores ubicados 
en 52 colectivos laborales, sigue 
siendo bufalina por excelencia. 
Tiene como principal misión la 
mejora genética del búfalo y es 
suya la responsabilidad de produ-
cir los sementales de esa raza que 
demanda la zona oriental de Cuba.

La “niña de sus ojos” es la Uni-
dad de Feria con prueba de com-
portamiento, donde se estudian 
y seleccionan los ejemplares. Le 
ha ganado desde el 2006, de la 
mano de Luis Yáñez Viamontes, 
alrededor de 400 premios en fe-
rias ganaderas del país.

Otro compromiso inquebran-
table es la producción de leche 
de búfala. Para este año sus pla-
nes ascienden a 600 000 litros, 
de ellos 522 000 destinados a la 
industria láctea camagüeyana. 
Según su director, Alexis Tornés 
Rodríguez, atendiendo a los na-
cimientos actuales y a la incorpo-
ración de seis vaquerías al doble 
ordeño, cumplirán sin problemas.

Como resultado del Proyecto 
Cárnico Camagüey, la UEB reci-
bió en el 2014 una donación vene-
zolana de seis tractores, una pala 
frontal, dos carretas, una sembra-
dora, una abonadora y una cha-
peadora, equipos que permiten el 
83 % de la alimentación para los 
más de 3 000 búfalos que poseen.

NUEVOS EMPEÑOS
Hace tres años asumió el reto 

de la producción de carbón ve-
getal para exportación. Hoy tie-
ne dos bases, una en La Yaya, 
con 37 productores, y otra en 
Maraguán, con 20. Pese a que 
el incremento en los volúmenes 
del combustible natural ha sido 

constante, el colectivo tiene el 
sinsabor de no cumplir con los 
28 contenedores pactados para 
este período.

De camino a esa meta, su prin-
cipal carta es la atención a los 
trabajadores, quienes, junto a la 
remuneración en las dos mone-
das, reciben módulos de aseo 
personal y pueden comprar algu-
nos productos cárnicos.

Tornés Rodríguez aseguró que 
otro de sus desvelos es rescatar 
la cría de carneros. “Soñamos 
con llegar a 57 000, como los 
hubo en la década de los ‘80. No 
será inmediato, pero trabajamos 
en ello. Tenemos las primeras 
dos naves diseñadas para 600 
hembras cada una y un laborato-
rio para impulsar el programa de 
inseminación.

“Se añade el fomento de cría, 
la de conejo, que comenzó con 
diez animales y ya suman 300, 
y la de cerdo, en menor escala. 
El ganado menor garantiza el 
autoabastecimiento y se comer-
cializa para el turismo, y en ferias 
agropecuarias”.

DE HOYO SOLO 
QUEDA EL NOMBRE

Según nos contaron 
Adelaida y Roberto, 
el polo productivo El 
Hoyo tenía bien pues-
to el nombre cuando 
ellos comenzaron a 
trabajar en el 2011. 
“Esto estaba lleno de 
marabú. Mi esposa y 
yo, con una yunta de 
bueyes, poco a poco 
limpiamos, prepara-
mos y sembramos. 

Ella me ayudaba lo mismo a 
guiar a los animales, que a tirar 
o a tapar las cepas.

“Al inicio teníamos una caballe-
ría y ya son siete, sembradas al 
90 %. Un día vinieron las máxi-
mas autoridades del Partido y el 
Gobierno en la provincia y vieron 
el trabajo serio que hacíamos y 
nos han ayudado muchísimo con 
recursos imprescindibles para 
producir más. De 23,5 hectáreas 
sembradas solo llegamos con 
el riego a una. Nuestro anhelo 
es extender la capacidad de rie-

go para mejorar los resultados”, 
dice Roberto Pérez Concepción, 
jefe de la brigada 1 de la UEB.

A pesar de los estragos que 
hizo el huracán Irma en los culti-
vos, desde hace algunos meses 
entregan 30 toneladas de alimen-
tos mensuales, de las cuales está 
contratado con Acopio el 70 % y 
el resto se destina al autoabas-
tecimiento y al Orquidiario de 
Camagüey.

“El secreto para los resultados 
es la constancia y la seriedad en 
el trabajo. Logramos el primer lu-
gar en las producciones de Culti-
vos Varios de Flora y Fauna en la 
provincia y nos declararon finca 
XXI Congreso de la Central de 
Trabajadores de Cuba”, apunta 
orgulloso Pérez Concepción.

Mucho sudor y consagración 
de su gente hacen posible los 
numerosos resultados de la UEB 
Maraguán, la que casi en sus 40 
tiene como prioridad incrementar 
la diversificación de sus produc-
ciones para aportar más a la eco-
nomía del país y a la alimentación 
del pueblo.

Carlos Michel, Yunieski, Braudilio y Roberto, trabajadores de la base 
Maraguán, lamentan que hasta ahora no han encontrado un destino para la 
carbonilla y tienen que desecharla.

“Los primeros cuatro años 
trabajamos solos. Ya somos 
siete y debemos, para el 2019, 
aumentar a 10”, apunta Adelaida 
Tamayo Socarrás.

Cada rollo de pasto que sale de la cosechadora pesa aproximadamente 
500 kilogramos, los que pueden durar largos períodos si se conservan 
adecuadamente.

Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Orlando Durán Hernández

Yurieski Basulto Díaz fue a vivir a 
Nuevitas atraído por un amor. Dejó 
atrás a Mola, poblado de Sibanicú, 

y allí lo atraparon, además del olor a mar, 
los sueños de hacer.

El espigado hombre viste bata verde, 
símbolo de higiene; cambió el atuendo 
de soldador por el oficio de elaborador 
saborista de la fábrica de helados del 
combinado lácteo de la norteña ciudad.

Dice no tener conocimientos de mecá-
nica, aunque se autotitula osado y dis-
puesto a generar innovaciones.

Basulto es el eje principal en la solución 
de dos importantes equipos para que en 
la pequeña industria se mantengan fun-
cionando el pasteurizador y el homogeni-

zador y no se detenga la elaboración de 
helados.

“El motor del pasteurizador, vertical, de 
45 grados, llegó sin un buje de apoyo y lo 
fabricamos aquí para que durara un ma-
yor tiempo. El equipo se rompía con fre-
cuencia al flexibilizarse el eje en el tramo 
dependiente y chocar con el agitador de 
los productos que se añadían.

“Era raro que el homogenizador no se 
dañara y había que correr para conseguir 
las cajas de bolas especiales 6018, defici-
tarias en la industria.

“Nos dimos a la tarea de sustituir ese ro-
damiento por bujes de bronce, procesa-
dos en el taller de maquinado, y el equipo 
no ha vuelto a romperse.

“Tengo pensado realizar otros traba-
jos, vinculados a la producción de la 
fábrica para aportar mi granito de are-
na y mantener la tecnología en óptimas 
condiciones”.

La fábrica ha llegado a elaborar 20 000 
galones mensuales de helado, de unos 
siete sabores, comercializados en el pro-
pio municipio, en Sierra de Cubitas, San-
ta Lucía, y en ocasiones en centros gas-
tronómicos de la cabecera provincial.

Yurieski siente el apoyo de la adminis-
tración, de las organizaciones políticas y 
de masa para desarrollar su labor. Como 
él, más de 11 000 aniristas en Camagüey 
batallan cotidianamente por nuestra eco-
nomía y contra el bloqueo.

De soldador a saborista e innovador

Maraguán: desafíos en 
el umbral de los 40
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•El Movimiento Juvenil Martiano cumplirá 30 años en enero. Su representación 
camagüeyana concibió una peña itinerante, ya apreciada en Revolico (Najasa), Batalla 
de Guisa (Jimaguayú) y La Caobita (Santa Cruz del Sur). Adelante aconseja coordenadas 
para que ande mejor por la senda del Maestro

A La Caobita llegamos por invitación del 
Movimiento Juvenil Martiano (MJM). 
Está a 75 kilómetros de la ciudad de 

Camagüey y a unos 14 de la capital del mu-
nicipio de Santa Cruz del Sur. Era la tercera 
escala del proyecto sociocultural Martillan-
do en las comunidades. No dudo de las 
buenas intenciones al combinar Martí con 
martillo, pero el resultado, ese nombre rudo 
y violento contradice la ternura y la fascina-
ción intrínseca al ideario de nuestro Héroe 
Nacional.

El MJM tiene un encargo extraordinario, 
por abarcar desde primer grado hasta los 
35 años de edad. Yaliesky Rivero Álvarez, el 
presidente en Camagüey, lo calificó del más 
aglutinador de los movimientos juveniles de 
la UJC, organización también encargada de 
las BTJ, la AHS y la Brigada José Martí de 
instructores de arte. Ante ese universo no 
puede equivocarse.

Ya reflexionamos de las connotaciones de 
las palabras. Ahora vamos al hecho. Yaliesky 
iba al frente de la guagua y enseguida pro-
curó por el delegado, la promotora e inclu-
so factores del municipio. Solo tomó media 
hora el reacomodo para la presentación, 
con el toque al principio y al final de frases 
martianas en la voz de una muchacha.

Los artistas eran del conjunto Arlequín. 
Bailaron en el único escenario posible, el 
irregular piso de tierra de la plaza del pueblo, 
casi bajo el sol de una mañana que abrasó 
como mediodía. Un perro “interactuó” con la 
coreografía. Los niños rieron sin dejar de dar 
un paso y terminaron con cara de felicidad.

El público aplaudió con sed de opciones 
como esa, pero sistemáticas. “Que no se les 
olvide el camino”, insistió la anciana Aloyma 
Torriente Jackson. Varios vecinos me asegu-
raron que fuera de la etapa de verano no les 
llega casi nada, salvo el proyecto Golpe a 
Golpe. Yo, por curiosa, supe más.

Entre los espectadores estaban descen-
dientes de los haitianos de La Caobita. Ellos 
integran el grupo Okai, fundado hace unos 
30 años. Sus interpretaciones de Vodú, 
Congó, Makandá y La Cinta, fueron elogia-
das en las fiestas provinciales de la danza, 
en especial por la maestra Dalia Aguilar, lum-
brera de metodólogos del centro de casas 
de cultura. 

Allá se comunican en creole. Me lo con-
firmó un hablante, Lyberseys Ruiz Martínez, 
percusionista graduado del conservatorio 

de música José White y luego convertido 
en militar. Es hijo de Carmen Amalia García 
Ruiz, la elaboradora de la cafetería y cantan-
te del Okai, quien se define “pichona haitia-
na que no entiende el patuá, pero lo canta”. 
La familia mantiene viva la tradición.

Cuando pregunté por Diosario Riverón 
Díaz, el director del grupo, lamentaron el 
estado de salud y las limitaciones de la edad 
para gestionar el proyecto. Me lo corrobo-
ró Iyolexis Ruiz Parra, quien se desempe-
ña como promotora cultural desde hace 
14 años en esa comunidad sin instructor 
de arte: “La de Okai es danza buena que 
padece la falta de atención. De mí no de-
pende. No tengo transporte ni recursos para 
ayudarlos con los instrumentos”.

El delegado, Yosdel Ruiz Barrios, habló de 
los otros aficionados del pueblo: “La promo-
tora enseña a las muchachitas, hacen una 
tabla gimnástica y cuando hay alguna acti-
vidad las ponemos a bailar”. Él trabaja en 
la sala de televisión que coordina Ignacio 
Trujillo Cabrera. Allí aplica masaje a las con-
tracciones musculares, y alivia con ejercicios 
los problemas de circulación y los dolores 
en los huesos. Sin embargo, el malestar pro-
fundo de La Caobita está en la falta de pro-
ductos liberados y el mal estado del camino. 

Iván Gamboa Aldana es el administrador y 
el dependiente de la bodega La Isla. Su pe-
simismo crece con la imposibilidad de cum-
plir los planes de venta porque prácticamen-
te no tiene nada para vender, solo cigarros y 
ron. “Los productos los sitúan en Cándido, 
pero sin transporte. Un coche me cuesta 100 
pesos y mi salario es de 250”.

He ido a las entrañas de La Caobita para 
advertir las imperfecciones de este proyecto 
sociocultural del MJM, que no se preocu-
pó por integrarse al alma de la comunidad. 
Llegó con su indiscutible voluntad, pero con 
la visión estrecha. No propició que los niños 
de Arlequín, niños de la ciudad, conocieran 
a sus contemporáneos que juegan al fútbol, 
al “topao”, al escondido, al “topitieso”, al 
trompo y la bola; y sueñan con helados, 
pizzas y algodones de azúcar. No supie-
ron que comen guayaba, mango, malanga 
y plátano a su antojo, y que sus parientes 
viven de la siembra del maní, hacen carbón 
o trabajan en la ganadería. A La Caobita no 
llega ningún periódico. Allá está Martí en la 
sencillez y la preservación de las raíces.

La Caobita
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“Como Martí escribió, el hombre se mide por la obra que deja. Lo he logrado un poquito con la compañía. 
Me siento feliz por sus 19 años”, dijo Osmary Fustiel, director de Arlequín.

A la vuelta de dos años regresa el 
Festival Nacional de Teatro de 
Camagüey que desde hoy abre 

el telón de su decimoséptima edición.
La apertura será en la noche en 

el Teatro Principal con Hasta que 
Facebook nos separe, del Centro 
Promotor del Humor, reservado a los 
acreditados.

Mañana estará en cartelera ese es-
pectáculo, y la venta íntegra de las ca-
pacidades a la población comenzará 
a las 8:30 a.m., aseguró a la prensa el 
Comité Organizador.

De las tres obras de Camagüey ad-
mitidas, solo se verán en escena El 
hombre inmóvil, de Teatro del Espacio 
Interior, y Hablando de Ionesco, copro-
ducción de Teatro D’ Luz y Arlequín, 
debido a la lesión de Jennifer Marian, 
del reparto de Otoño (Un melodrama), 
de Teatro del Viento. 

“Camagüey está 
listo”, afirmó José 
Elías Gomero, pre-
sidente del Consejo Provincial de las 
Artes Escénicas, al destacar la rápida 
recuperación de las salas tras el im-
pacto del huracán Irma a finales del 
2017 y del mejoramiento de la infraes-
tructura teatral.

En las mañanas funcionarán las 
sesiones teóricas en el Centro de 
Convenciones Santa Cecilia, aunque 
la crítica tendrá su espacio de conjunto 
con el público para el desmontaje de 
la última función de cada espectáculo.

La programación estará disponible 
en los diferentes espacios: Guiñol de 
Camagüey, La Edad de Oro, Complejo 
Cultural José Luis Tasende, Teatro 
Avellaneda, Sala Espacio Interior, 
Teatro Principal, Abracadabra y Casa 
de la Trova.

EN LA ESCENA ESTE FIN DE SEMANA
Guiñol de Camagüey: ¡¡¡Pum!!!, de Teatro Tuyo, 10:00 a.m. y 3:00 p.m.
La Edad de Oro: La casa del escarabajo, de  Títeres Retablo/El Arca, domingo, 3:00 p.m.
Sala Rine Leal (Tasende): 24 horas de viraje, de Compañía del cuartel, domingo, 5:00 p.m.
Sala La Andariega: El círculo, de La chimenea, domingo, 5:00 p.m.
Teatro Avellaneda: Jacuzzi, de Trébol Teatro, domingo, 5:00 p.m.
Sala Virgilio Piñera (Tasende): La Cita, del Centro Promotor del Humor, domingo, 9:00 p.m.
Espacio Interior: Jardín adentro, de La isla secreta, domingo, 9:00 p.m.
Abracadabra: Hablando de Ionesco, de Teatro D’Luz y Arlequín, 10:00 a.m.
Casa de la Trova: CCPC. La República Light, de Teatro El Portazo, domingo, 11:00 p.m.
Plaza de El Gallo: Semen en el alma, de Total Teatro, domingo, 9:00 p.m.

Hoy abre telón Festival de Teatro

Nuestro premio

Rumbatá recibió el anhelado Pre-
mio Cubadisco por su tercera 
producción, Gracias a la rumba 

(Bis Music, 2016), en la categoría de 
tradición afrocubana.

“Se lo dedico al público mío, que 
hace más de 20 años está conmigo, se 
porta muy bien y es elegante”, enfatizó 
Wilmer Ferrán, director del grupo.

Él subestimó la atención del jurado 
a esa manera cotidiana de guarachar 
aunque contiene yambú, guaguancó, 
columbia, homenaje a la nueva trova y 
el bonus track del tema Llorarás, junto 
a Dimensión Latina, de Venezuela. 

“Que me perdone Gracias a la 
rumba, pero al segundo disco, La 
rumba del siglo, le pusimos mucha fe 
y lo tenemos pendiente en el corazón. 
Claro, el premio da alegría y fuerza por 
pasar un filtro de expertos”.

El resultado lo sorprendió aquí en 
el rodaje de un documental al grupo, 
bajo la dirección de la cineasta Isabel 

Santos: “La sinceridad distingue este 
disco. Lo hicimos para saborearlo y 
tener en casa nuestra visión del surgi-
miento de la rumba. Mi público quiere 
la galleta en la mano. A la tienda de 
Artex, en la calle República, solo lle-
garon siete ejemplares, con un precio 
módico de 3.50 CUC”.

Al menos en vivo alegra con su 
música. Lo próximo serán con-
ciertos y talleres de canto, toque y 
percusión durante la Fiesta de la 
Cubanía (Bayamo), la presencia en 
El Rumbazo (La Habana) y la Fiesta 
Iberoamericana (Holguín), la peña en 
el Centro Cultural Caribe los dos últi-
mos sábados del mes, y el trabajo en 
prisiones y carnavales.

“Quiero ocupar mi tiempo libre y 
formar la cantera en Camagüey, pero 
seguimos sin local aunque quisie-
ron darnos la caballeriza de la Quinta 
Simoni. Llevamos tiempo soñando. 
Nos gustaría llegar a los Grammys”.
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Deportes

A cargo de Félix Anazco Ramos

CAMAGÜEY, SÁBADO 6 DE 0CTUBRE DEL 2018

INICIAN 
OLÍMPICOS 
DE LA 
JUVENTUD

Con el en-
cendido de 

la antorcha, a 
cargo de Tomas Bach, pre-
sidente del Comité Olímpico 
Internacional, abren hoy los 
terceros Juegos Olímpicos 
de la Juventud Buenos Aires 
2018, donde concursan 19 
cubanos.

Mañana tendrá la prime-
ra oportunidad de aportar 
medalla a Cuba el judoca 
habanero Kimi Bravo Blanco 
(66 kg.). Además, inician 
competencia representan-
tes del Archipiélago en el 
remo, el triatlón y el voleibol 
de playa.

Alegna Osorio Mayarí, única 
agramontina, lanzará el marti-
llo de 3 kg. el 12 de octubre, 
y previsiblemente también el 
15, para disputar preseas. 
Sus principales rivales, a 
juzgar por las marcas de 
la temporada que publica 
www.iaaf.org, son la ucra-
niana Valeriya Ivanenko, la 
alemana Olivia Fromm y la 
finlandesa Sara Killinen; todas 
han superado los 69.30 
metros de Osorio.
• Zoila Pérez Navarro

CAMAGÜEY DOMINÓ EN 
COPA SANTA MARÍA

Las principales parejas 
agramontinas del voli de 
playa dominaron la primera 
Copa Santa María, celebra-
da en el Lago de los Sueños.

Entre las damas vencieron 
Dania Nelis Ferrer y Regla 
Gracia, escoltadas por 
otros dos binomios loca-
les. En el sector masculino, 
Hermes Quevedo y Daykel 
Fernández fueron los mejo-
res, y los siguieron dúos de 
holguineros y avileños.

Daraelis Luis por las mu-
chachas y Hermes Quevedo 
por los varones resultaron 
los atletas más destacados, 
y el floridano Alexis Ortiz, el 
mejor árbitro. 
• Luis Manuel Pantoja              

(Radio Cadena Agramonte)

FÚTBOL FEMENINO POR 
EL BRONCE

La selección femenina 
de fútbol de Camagüey 
que interviene en la III Liga 
Nacional de la disciplina 
cumplió con lo pronosticado 
al incluirse en las semifina-
les del torneo. Pese a ceder 
5-0 ante las locales habane-
ras en el último encuentro 
de la fase clasificatoria y 
7-0 frente a las santiague-
ras por el boleto a la final, 
solo pueden subir al podio 
si ganan mañana a las ca-
pitalinas en el juego por el 
bronce.

J. E. J. B.

El Torneo Nacional de Ascenso de Ba-
loncesto (TNA), en el sector masculino, 
sucederá del 16 al 26 de octubre próxi-

mos en la sala polivalente Rafael Fortún, de 
esta ciudad. En la cita medirán sus habilida-
des los conjuntos de la zona central del país 
en busca de boletos para la Liga Superior de 
Baloncesto (LSB).

Los equipos de Camagüey, Ciego de Ávila, 
Sancti Spíritus, Villa Clara y Cienfuegos lu-
charán por llegar al evento élite del país, 
aún sin fecha de comienzo pactada. Son 
favoritos los Lobos villaclareños, vigentes 
campeones nacionales; los Búfalos avile-
ños, múltiples titulares, y los anfitriones, que 
reinaron en el anterior TNA de la zona.

El certamen se disputará bajo el forma-
to de todos contra todos, a doble vuelta. 
Además de los cupos para los dos primeros 
puestos de cada zona clasificatoria, habrá 
un par para los mejores terceros lugares del 
país.

En esta oportunidad la mayoría de los ju-
gadores que incursionan en ligas foráneas 
no participarán, aunque deben incorporarse 
para la fase final de la Liga Superior.

La versión 3x3, que incorporó la Federación 
Internacional de Baloncesto en el 2017, 
estará por primera vez en el TNA con una 
decena de partidos el 21 de octubre, única 
en que descansarán los elencos del Torneo.

TIGRES POR REINAR
Juan Antonio Morales Viamontes, director 

técnico de los Tigres, comentó a la Agencia 
Cubana de Noticias que las sesiones de en-
trenamiento priorizan la efectividad de los 
tiros libres y de perímetro, de las mayores 
deficiencias en temporadas anteriores.

Desde el mes de julio, apunta, se ha tra-
bajado para perfeccionar detalles que impe-
dían sellar la victoria en la parte final de los 
partidos, pues se perdían grandes ventajas.

Como parte de la estrategia tuvieron una 

base de entrenamiento en el norteño mu-
nicipio de Nuevitas, donde elevaron las 
potencialidades técnico-tácticas; además, 
celebraron un tope con la escuadra de Villa 
Clara.

Morales Viamontes destacó el desarrollo 
de un juego defensivo y de contraataque 
como fortaleza de nuestros baloncestistas; 
así buscarán la clasificación para la LSB, 
y posteriormente mejorar el cuarto puesto 
obtenido en esa lid a inicios del presente 
año. También señaló la presencia de varios 
atletas menores de 23 años, con muy poca 
experiencia, como uno de los  probables es-
collos para concretar sus aspiraciones inme-
diatas.

Además de los favoritos, el mentor de los 
Tigres considera a la selección espirituana 
un fuerte rival, “por la calidad de las jóvenes 
figuras que la integran”.

•Orlando Seguí Aguilar (Colaborador)
•María Rosa del Sol Orúe (ACN)

En casa, Torneo Nacional de Ascenso 

Toros se atraviesan
en trayectoria de 

Huracanes 
Los Toros de la llanura se ga-

naron un nuevo cartelito den-
tro de la 58 Serie Nacional de 

Béisbol: atravesados. Cuando se 
quedaron sin opciones objetivas 
de clasificar empezaron a ganar, al 
punto de que de los últimos nueve 
juegos han triunfado en seis, lleván-
dose al hilo tres subseries.

La última víctima, Mayabeque, 
llegó a los predios del “Cándido 
González” presumiendo una pri-
vilegiada cuarta posición y ahora 
lucha por mantenerse entre los 
que tienen derecho a un puesto 
en el play off de comodines. 
Camagüey venció en los dos pri-
meros desafíos cuatro carreras por 
tres y nueve anotaciones por seis; 
sin embargo, no pudieron pasar la 
escoba en el tercero, pues cedieron 
seis por cuatro.

Para el segundo choque las ac-

ciones se trasladaron al estadio 
Ignacio Agramonte, del municipio 
de Florida, donde hacía 18 años 
que no se jugaba un partido de 
Serie Nacional.

Desde ayer Camagüey juega 
su última subserie contra los 
Elefantes cienfuegueros; además, 
tienen dos pendientes en Villa 
Clara. ¿Atravesados entonces? 
No, ganaron al inicio de la Serie 
cuando no se veían con posibili-
dades todavía. Luego, cuando se 
vieron entre los primeros, vino la 
debacle. Ahora, ya libres de esa 
presión solo están disfrutando lo 
que les queda de campeonato. Y 
cuando juegan así, con la calidad 
que tienen en sus filas, se vuelven 
muy peligrosos.

•Jorge E. Jerez Belisario
•Foto: Oreidis Pimentel Pérez 

(Colaborador)

Por María Rosa Del Sol Orúe (ACN). Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Carlos Montoya Rodríguez 
sueña con llevar los colo-
res de la camiseta de Cuba 

en eventos del orbe, mientras 
construye su trayectoria en tor-
neos nacionales para los niños 
de su edad. El entrenamiento dia-
rio es el motor impulsor para este 
adolescente de 13 años, quien 
aspira a brillar en el clasificatorio 
para el certamen de los Juegos 
Deportivos Escolares Nacionales.

El recientemente remoza-
do estadio Cándido González 
Morales sirve de alojamiento a 
pequeños que como él son parte 
de un proyecto de la Comisión 
Provincial de la disciplina, con el 
fin de potenciar la formación de 
noveles figuras.

Más de 30 atletas de varios 
municipios de las categorías pio-
neril y escolar se benefician de 
la iniciativa, nunca antes puesta 
en práctica. 

Para Luis Ulacia Álvarez, 
metodólogo de la Comisión 
Provincial, el desarrollo de habi-
lidades tempranas constituye un 
eslabón esencial, pues cuando 
ellos pasen hacia la categoría ju-

venil y después a la Academia, 
poseerán los cimientos creados 
para incluirse dentro de la selec-
ción local de mayores.

Escogidos por exhibir una 
amplia participación junto a los 
infantes en campeonatos provin-
ciales y nacionales, Héctor Luis 
González Vázquez y Rayne Soria 
Coello son los principales encar-
gados de encaminar a los que 
se encuentran en los rangos de 
11-12 años, y los de 13-14.

Tras recibir en la mañana las 
clases correspondientes a sus 
grados de enseñanza —unos 
en la escuela primaria Pepito 
Mendoza García, y otros en 
la secundaria básica de igual 
nombre— los peloteritos acuden 
al campo aledaño al Complejo 
Cultural Recreativo Casino.

Intenso es el bregar del perso-
nal especializado que los acom-
paña cada semana, de lunes a 
jueves, con un solo fin: ocupar 
uno de los tres primeros puestos 
en las lides zonales clasificato-
rias para los certámenes nacio-
nales, a celebrarse las dos en 
abril del 2019.

Guillermo Pérez Navas, uno de 
los miembros de la preselección 
13-14, disfruta y aprende durante 
el adiestramiento para lograr el 
mejor resultado en la competen-
cia de abril venidero.

Alejados igualmente de sus 
hogares de lunes a jueves, los 
pequeños de 11 y 12 años man-
tienen una expectativa similar 
a la de los más grandes, así lo 
confirmó Jaims Alex Martínez 
León, uno de los talentos más 
llamativos en la actualidad.

En una Copa Nacional que se 
disputó en el 2017 en Cienfuegos 
para infantes de 9 y 10 años, ese 
jovencito se alzó como líder de los 
bateadores y jugador más valioso.

El fortalecimiento de la base 
de la pirámide de alto rendi-
miento, que debe incluir una 
mejor selección para la Escuela 
de Iniciación Deportiva Escolar, 
se erige como una de las áreas 
esenciales para el mejoramiento 
de los resultados del deporte de 
las bolas y los strikes  en el te-
rritorio.

Pequeños talentos del béisbol 

•Luis Manuel Pantoja              
(Radio Cadena Agramonte)

•J. E. J. B.

•Zoila Pérez Navarro



Por Serafín Sánchez Valdivia (Mayor General de las guerras por la independencia)

Así se le conocía en Sancti Spíritus, antes de la 
Revolución de Yara, y el apodo “La Brujita” im-
plicaba para Manuel Rodríguez ridículo y befa. Y 

en verdad que Rodríguez tenía mucho de excéntrico en 
su carácter y en sus hábitos; sus rarezas llamaban la 
atención, y hacían reír a las gentes vulgares que tuvieron 
siempre en poco su persona por esa circunstancia. Él 
era sastre y nosotros recordamos haberle visto siempre 
vestido lujosamente, con la clásica bomba blanca pues-
ta á toda hora, incluso en el taller de sastrería, donde 
trabajaba sin cesar. Hablaba poco, reía muy de tarde en 
tarde, y estaba habitualmente ensimismado y taciturno; 
cuando andaba lo hacía con rapidez, como quien va 
huyendo, y con la cabeza baja. Era hombre nervioso, 
de mediana estatura, envuelto en carnes y cerrado de 
barbas. Había nacido en Puerto Príncipe, pero se crió en 
Sancti Spíritus, y se tenía por espirituano. Cuando se pro-
nunciaron Las Villas contra España, Manuel Rodríguez, 
fué uno de los muchos que abrazaron la causa de la in-
dependencia de Cuba, marchándose al campo como sol-
dado raso á las inmediatas órdenes del conocido patriota 
capitán Bernardo Gómez, que era artesano, y que arrastró 
tras sí 40 colegas suyos de la ciudad espirituana. A poco 
ese grupo de patriotas tuvo su bautismo de fuego, donde 
Rodríguez empezó a distinguirse por su valor y serenidad, 
y así progresivamente fué ascendiendo por la difícil escala 
de la fama merecida y de la bravura acreditada.

Aquí llega la ocasión, sin pasar adelante, de referir un 
hecho especial del hombre que nos ocupa y que prueba 
el temple de aquella que jamás turbó el miedo ni inmutó 
ningún género de peligro. En agosto de 1869 las fuerzas 
de la División de Sancti Spíritus, acompañadas por la 
brigada de Caonao (Camagüey), todas á las inmediatas 
órdenes del audaz general Angel Castillo, libraron la afa-
mada acción del Júcaro, que dió por resultado la derrota 
completa de la tropa española, la prisión y muerte del 
coronel español don Ramón del Portal, que la mandaba, 
y la toma por las fuerzas cubanas del cañón apellida-
do después “El Angel”. Al día siguiente de esa acción 
memorable y brillante, nuestras fuerzas retornaron del 
Júcaro hacia el Camagüey, yendo á acampar en la finca 
“Guanales”, á unas seis leguas de distancia del lugar indi-
cado, pero ya en esa marcha se nos había presentado el 
cólera terrible, atacando el primero al capitán Céspedes, 
de los rifleros de las fuerzas del Camagüey, que falleció 
antes de rendir aquella jornada. En seguida aparecie-
ron otros casos, todos instantáneos y mortales, progre-
sando tanto la epidemia que á las veinte horas después 
de haber llegado á la citada finca de “Guanales” pasa-
ban de cien los muertos ó atacados de la enfermedad. 
Entonces fué cuando el general Castillo, en consulta con 
los doctores José María de Castro, Emilio Mola y Manuel 
Piña, determinó abandonar el campamento, disemi-
nando las fuerzas por todo el territorio del Camagüey 
á fín de cortar así la epidemia que amenazaba destruir 
la columna. Júzguese el desconcierto, turbación y páni-
co de aquellos hombres que, sanos y robustos, excla-
maban de momento “¡ay!”, caían al suelo y morían una 
hora después entre convulsiones horribles; piénsese en 
el terror que produciría en todos aquel estrago súbito 
de la muerte implacable; aquella inseguridad y zozobra 
de la vida ante el peligro, sin defensa posible contra un 
enemigo silencioso y exterminador; la alarma, la angus-
tia, el pavor helaban el corazón de todos; no se quería 
más que huir de aquel lugar de desolación y muerte; 
permanecer allí una hora más era terrible, é imposible 
quedarse; y sin embargo, era necesario que alguno se 
quedara, que algunos permanecieran en aquel cemen-
terio maldito, pues había esparcidos por su superficie 
más de sesenta cadáveres, y otros tantos moribundos 
que necesitaban cuidado y sepultura; ¿quién se que-
daría voluntariamente, ya era criminal obligar a nadie á 
arrostrar en aquella desolación un fin seguro? ¿Con qué 
derecho iba el general Castillo á condenar a muerte á 
hombres que por ningún concepto la merecían? Aquel 
no era sino un caso de conciencia, y la conciencia le 

aconsejaba al general, en primer término, no dejar en 

ese abismo de mortandad a ninguno de los supervi-
vientes de su fuerza. Pero había muertos que enterrar y, 
sobre todo, moribundos que asistir en su desamparada 
agonía. Y así combatían las dudas y la responsabilidad 
el alma del general Carrillo, suspenso entre decidirse a 
mandar o á suplicar a alguien que se quedase. Por fín 
se decidió a suplicar diciendo: —“Señores: ¿habrá entre 
nosotros alguno, ó algunos, que se atrevan a quedarse 
voluntariamente en este horroroso lugar para asistir a los 
moribundos y enterrar a los muertos, que serían pasto 
de las auras y otros animales inmundos si los abandoná-
ramos por completo?”. A esta voz de súplica sólo con-
testó el silencio. Segunda vez el general hizo la pregunta 
y todos aún callaron; más de cuatrocientos hombres en 
fila permanecieron mudos y cabizbajos. Pero una voz 
segura, briosa, entera, respondió desde la última fila de 
las clases de oficiales: —“General, yo me quedo”. Ese 
oficial, muy subalterno entonces, era Manuel Rodríguez, 
era “La Brujita”. Quince soldados de su fuerza le acom-
pañaron, y el que esto escribe, oficial a esa fecha, no 
tuvo valor para dejar solo á aquel héroe, y se quedó con 
él, seguido de cinco hombres más.

Unas cuarenta y ocho horas permanecimos en aquel 
lugar desastroso enterrando muertos. Todos los ataca-
dos de la epidemia murieron. De los veintidós que éra-
mos los que nos quedamos murieron quince. Tal era 
la fiereza mortal de aquella enfermedad terrible. ¡Dos 
noches y dos días en aquel triste lugar! ¡Cuarenta y ocho 
horas sepultando cadáveres, oyendo ayes y quejidos de 
los moribundos, viendo sombras de muerte en todas par-
tes, sintiendo como la aproximación de la propia tumba, 
creyéndonos muertos tal vez nosotros mismos, tal fue lo 
que pasamos en aquella piadosa e interminable ocupa-
ción! Y sin embargo, no temblábamos ya ante la muerte 
en las últimas horas del cumplimiento de aquel sagrado 
deber; parecía como que nos habíamos contaminado en 
aquel aire de la mortandad, y familiarizado con sus estra-
gos. Pero Manuel Rodríguez ni siquiera había pensado 
en aquel horror, desde la primera hasta la última hora lo 
vimos siempre indiferente, frío, inalterable como de cos-
tumbre, asistiendo á ese espectáculo horripilante como 
á cualquiera otro de orden común y secundario. Una vez 
le dije, ya en las últimas lúgubres horas de la triste faena, 
y después de haber visto disminuirse el montón de muer-
tos y de vivos á nuestro alrededor: —“Yo estoy seguro 
de que usted no se iría de aquí aunque nos muriésemos 
todos los pocos que quedamos á su lado”. “No; yo no 
me iría sino después de enterrar hasta el último de uste-
des, porque yo no puedo permitir que los cerdos y las 
auras devoren á mis compañeros muertos. Y además, 
¿por qué voy yo a huir de la muerte cuando sé que ella 

siempre ha de alcanzarme en todas partes?”. Así me habló 
aquel hombre de alma de hierro, que por lo demás era tan 
humano y sencillo, hasta el extremo de haber pasado en 
otros tiempos como un ser ridículo, inofensivo, tal vez inútil. 
Acabada nuestra labor, nos dirigimos los siete supervivien-
tes hacia los alrededores de Magarabomba, en los cuales 
residían muchas familias nuestras y allí, en su compañía, 
pasamos el tiempo necesario á la extinción de la mortal 
epidemia, que cesó de un todo y rápidamente desde el 
momento en que se diseminaron nuestras fuerzas por el 
territorio camagüeyano.

En todo el año siguiente de 1870 las fuerzas de Sancti 
Spíritus rindieron en su territorio, á las órdenes del coro-
nel José Payán, la más brillante campaña militar de 
aquel tiempo, y en toda ella se halló Manuel Rodríguez, 
lo que ahorra el trabajo de rebuscar hechos especiales 
en su historia de aquellos doce meses gloriosos, en que 
tantos hombres se revelaron por su valor y disciplina. 
Dorado, Huerta, Espinosa, Echemendía, Casuso, Latorre, 
fueron del número de aquella oficialidad escogida que la 
Historia no podrá olvidar sino agraviándose á sí misma y á 
la patria cubana. Rodríguez figuraba en una compañía de 
infantería de aquella brigada como oficial subalterno, sin 
separarse nunca del campamento.

En 1871, cuando las fuerzas de Las Villas se trasladaron 
á Camagüey, él marchó con aquéllas, y con ellas resis-
tió tenazmente en todos los grandes conflictos por que 
atravesaron en época tan calamitosa para la Revolución. 
Entonces ya era oficial reconocido, á propuesta del 
general Agramonte hecha al Gobierno de la República, y 
poco después, en 1872, fué ascendido á capitán, ingre-
sando por fin en el selecto grupo de los “Rifleros de Las 
Villas”, altura honorífica que muy pocos oficiales logra-
ban escalar y en la que él se distinguió siempre notable-
mente. Recuerdo un día en que después de un combate 
que los “Rifleros” sostuvieron con la tropa enemiga, uno 
de esos combates en que el valor y la audacia suplen 
á todas las desventajas materiales, me dijo el valiente 
capitán José María Moreira (a) ** El Rubio, primer oficial 
de los “Rifleros”: “Este capitán Manuel Rodríguez es una 
fiera ó un loco: en el combate de hoy ha caído como 
un tigre sobre la tropa española”. Eso hizo en todas las 
ocasiones, y particularmente en las más difíciles, que fue-
ron muchas en aquellos dos años de áspera prueba. Por 
fin, ya en 1873, y después de la desgraciada muerte del 
general Agramonte, sucumbió Rodríguez en un asalto que 
los “Rifleros” dieron al caserío de Caobillas, perdiendo así 
aquel distinguido cuerpo, y el ejército cubano en general, á 
uno de sus oficiales más notables entre los más heroicos.

En la ciudad donde se crió y vivió, aún ignoran su 
mérito; si alguno lo recuerda todavía, es para hablar 
seguramente de sus rarezas; pero allá en los montes, 
en los históricos campos de la Revolución, á los cua-
les el mayor número de cubanos no se atrevió a ir; allá, 
repito, los compañeros de armas de Manuel Rodríguez 
sabemos que el petimetre de la ciudad y de la clásica 
bomba blanca se convirtió en un león desde el momento 
que aspiró el ambiente libre y purificador de los campos 
de batalla, y que su alma, bien templada, se vigorizó en 
aquel formidable yunque de la libertad humana, en que 
se pulverizaron las seculares prisiones de medio millón 
de hombres sometidos hasta entonces á condición más 
dura que la de las fieras. En Sancti Spíritus no conocie-
ron más que a La Brujita, al sastre, al artesano de color, 
al paria, al condenado de la colonia esclava; yo ví en la 
Revolución al capitán, al libre, al bravo, al tigre, al héroe, 
al hombre. En las ciudades y pueblos menores de Cuba 
suele verse de los hombres solamente el ridículo tocado 
de afeminada usanza; pero en los campos vivificadores 
y épicos de la libertad, su corazón se revela entero y 
brilla su alma superior y completa. Tal fué el hombre ver-
dadero, Manuel Rodríguez.

* Publicado originalmente bajo el título                                                                  
Manuel Rodríguez (a) “La Brujita”.

** Alias.

Más de cuatrocientos hombres en fila permanecieron mudos y cabizbajos cuando el general Ángel Castillo pidió voluntarios para enterrar los muertos y atender 
los enfermos de aquel brote de cólera que literalmente estaba devorando a la tropa mambisa en la finca Los Guanales, en el Camagüey profundo. Al segundo 
llamado del jefe, un oficial, muy subalterno todavía, levantó su voz “segura, briosa, entera”. Era Manuel Rodríguez, “La Brujita”. Su nombre dio título a una de 
las semblanzas que Serafín Sánchez, por encargo de José Martí, escribiera de sus compatriotas de la contienda del ‘68, compiladas en el libro Héroes humildes 
(1894). Gracias a su colega Escambray, de Sancti Spíritus, Adelante se acerca hoy a esta historia, respetando la ortografía original con que el texto apareció en  
los Cuadernos Cubanos No. 8, de la Universidad de La Habana, en 1969.

General, yo me quedo*

De la serie Héroes humildes. Obra de José Alberto Rodríguez.
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